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R$ 5,5 TRILHÕS

Ataque a tiros
na República
Checa deixa
14 mortos

MASSACRE

Um homem ainda não identi-
ficado abriu fogo em Praga, na
República Checa, ontem, matou
14 pessoas e deixou 25 feridas,
sendo 10 em estado grave. Se-
gundo a polícia, o atirador mor-
reu durante o tiroteio, que ocor-
reu na Praça Jan Palach, no cen-
tro da cidade. O departamento
de Filosofia da Charles Universi-
ty, que fica na praça, foi isolado,
disse o prefeito de Praga, Bohus-
lav Svoboda, assim como os arre-
dores do local. O atirador, seria
um estudante, de 24 anos, tam-
bém é suspeito dos assassinatos
de outro homem e de sua filha de
dois meses, encontrados mortos
a tiros na semana passada em
uma floresta em um vilarejo nos
arredores de Praga. além do as-
sassino, que foi "eliminado", de
acordo com a polícia. PÁGINA 4

Polícia Federal 
mira descaso 
da Braskem 
em Maceió 

LÁGRIMAS SAL

A Polícia Federal deflagrou
ontem, operação que investiga a
Braskem por sua ação nas minas
de extração do sal-gema em Ma-
ceió. O objetivo é apurar se havia
insegurança na atividade econô-
mica, que foi desenvolvida na
capital alagoana entre 1976 e
2019 e causou o afundamento
do solo, segundo o Serviço Geo-
lógico. Os agentes saíram às ruas
de Maceió, na “Operação Lágri-
mas de Sal”. O objetivo dos poli-
ciais é reunir provas para a in-
vestigação de crimes cometidos
pela Braskem nos anos de explo-
ração de sal-gema. Entre 1976 e
2019, a exploração de sal-gema
pela Braskem fez com que o solo
ficasse instável, fazendo com
que bairros como Pinheiro, Mu-
tange, Bebedouro e outros ficas-
sem inabitáveis. PÁGINA 3

Teto de 100%
de juros para
rotativo passa a
valer em 2024 

CARTÃO DE CRÉDITO

MINISTÉRIO

O consultor do Departamento
de Regulação do Sistema Finan-
ceiro do Banco Central, Antonio
Marcos Guimarães, destacou
que o teto de 100% de juros para
o rotativo do cartão de crédito
entra em vigor no dia 1º de janei-
ro de 2024. O Conselho Monetá-
rio Nacional aprovou ontem, a
regulamentação sobre os com-
ponentes do contrato que serão
considerados como valor origi-
nal da dívida, incluindo juros re-
muneratórios, juros de mora e
encargos. "Essa conta vale para
cada ingresso no rotativo", expli-
cou. O presidente do BC, Roberto
Campos Neto, afirmou de ma-
nhã que era esperado que hou-
vesse alguma decisão do CMN
sobre o juro rotativo, com a pro-
ximidade do fim do prazo de 90
dias para a regulação. PÁGINA 2

Comissão aprova Orçamento de
2024 com corte de R$ 7 bi no PAC

A Comissão Mista de Orçamento (CMO) aprovou o texto-base da Lei
Orçamentária Anual (LOA) de 2024 com um corte de cerca de R$ 7 bi-
lhões nas despesas do Programa de Aceleração do Crescimento (PAC),
uma das vitrines do governo do presidente Lula. O programa foi desidra-
tado para que o Congresso ampliasse o valor das emendas parlamenta-
res, que vão somar cerca de R$ 50 bilhões, um montante recorde. Trata-
se do primeiro Orçamento do terceiro mandato de Lula, uma vez que o

de 2023 foi elaborado na gestão do ex-presidente Jair Bolsonaro. Na pri-
meira versão do voto do relator, deputado Luiz Carlos Motta (PL-SP), a
tesourada no PAC chegava a R$ 17 bi. Por pressão do governo, no entan-
to, o corte foi reduzido. A sessão do Congresso  para votar o Orçamento
de 2024 foi adiada para hoje, às 11h.   O projeto (PLOA) 2024, que ainda
depende de aprovação pelo Congresso, prevê despesas de R$ 5,5 trilhões.
O texto mantém a meta de déficit fiscal zero e salário mínimo de R$ 1.412.

Regulamentação 
do trabalho por
aplicativos deve 
sair em janeiro 

A proposta do governo sobre a regulamentação das atividades de tra-
balhadores por aplicativos de transporte de passageiros deve ser assi-
nada pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva e enviada ao Congresso
Nacional em janeiro de 2024.  Ao fazer um balanço das ações do Minis-
tério do Trabalho e Emprego em 2023, Luiz Marinho (foto) também
adiantou que as alterações do saque-aniversário do Fundo de Garantia
do Tempo de Serviço (FGTS) devem ser apresentadas até março. A pro-
posta do governo deverá permitir ao trabalhador que optar pela moda-
lidade de saque-aniversário a possibilidade de sacar também o saldo da
conta, não apenas a multa rescisória, em caso de demissão. PÁGINA 2

O ministro da Justiça e Segurança Pública, Flávio Dino (foto), reafirmou que a Polícia Federal (PF) escla-
recerá o assassinato da vereadora carioca Marielle Franco (PSOL) e do motorista Anderson Gomes. Os dois
foram mortos a tiros, em março de 2018, no bairro do Estácio, no Rio de Janeiro. Passados mais de cinco
anos, ainda não se sabe quem mandou matar a vereadora e a motivação do crime.  “Não tenham dúvida, o
caso Marielle será, em breve, integralmente elucidado”, disse Dino ao apresentar, ontem, um balanço pre-
liminar das ações que o ministério realizou este ano. PÁGINA 3

JOSÉ CRUZ/ABRASIL

Caso Marielle será elucidado 
em breve, afirma Flávio Dino

JUSTIÇA

VALTER CAMPANATO/ABRASIL
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SID NACIONALON 19.05 +3.65 +0.67

CASAS BAHIA ON EG NM 10.380 −5.12 −0.560
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VALE ON NM 76.97 +3.33 +2.48

PETROBRAS PN N2 36.39 +0.03 +0.01

ITAUUNIBANCOPN N1 32.79 +0.68 +0.22
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BRADESCO PN N1 17.27 +0.06 +0.01
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Bolsas no mundo

INDICADORES

Dow Jones 37.404,35 +0,87

NASDAQ Composite 14.963,866 +1,26

CAC 40 7.571,4 -0,16

FTSE 100 7.694,73 -0,27

DAX 16.687,42 -0,27

Ftse Mib 30.275,11 -0,28

Preço % Oscil.

IBOVESPA: 1,05% / 132.182,01 / 1.377,84 / Volume: R$ 19.837.387.773 / Negócios: 3.245.807
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Economia

Bolsa renova máxima
histórica, com 132 mil
pontos puxada por Vale 
CÍCERO COTRIM/AE

Depois de ter sucumbido a
um movimento de realização
de lucros na quarta-feira pas-
sada, a Bolsa de Valores de São
Paulo (Bovespa) retomou a
tendência de ganhos e encer-
rou a sessão de ontem, em alta
de 1,05%, aos 132.182,01 pon-
tos, renovando mais uma vez o
recorde no fechamento

O Índice Bovespa (Iboves-
pa) manteve-se em terreno
positivo durante toda a sessão,
desde a mínima de 130.822,35
pontos (+0,01%). Na máxima,
chegou a subir aos 132.276,93
pontos (+1,09%), menos de
100 pontos aquém do maior
nível intradia, de 132.340,75,
registrado na véspera. Mesmo
com a tendência de redução
da liquidez no fim do ano, o gi-
ro financeiro alcançou hoje os
R$ 19,7 bilhões.

A recuperação ontem foi
disseminada, com ganhos 58
dos 86 papéis do Ibovespa e
em todos os índices setoriais
da B3. Mas o destaque foi o
segmento de materiais bási-
cos, que, no agregado, avan-
çou 2,62%, puxado por Vale
ON (+3,33%). Sozinha, a em-
presa respondeu por 0,49 pon-
to porcentual da alta do Ibo-
vespa, beneficiada pelo au-
mento de 3,53% dos preços do
minério de ferro em Dalian,
devido ao baixo estoque da
commodity na China.

No fim do dia, mesmo os
papéis da Petrobras recupera-

ram o fôlego e ficaram próxi-
mos da estabilidade, depois de
terem passado toda a sessão
em queda, acompanhando a
baixa em torno de 0,4% dos
preços do petróleo. Petrobras
PN subiu 0,03% e Petrobras
ON teve variação zero.

O sinal positivo dos merca-
dos de ações em Nova York
também contribuiu com o de-
sempenho do Ibovespa, em
um dia de altas para Dow Jo-
nes (+0,87%), S&P 500
(+1,03%) e Nasdaq (+1,26%),
após ajustes na véspera. As
maiores altas do índice fica-
ram com Braskem PNA
(+7,07%), Soma ON (+5,41%),
Gol PN (+5,35%) e Usiminas
PNA (+3,75%). Na ponta opos-
ta, as maiores perdas foram de
Casas Bahia ON (-5,12%), Al-
pargatas PN (-2,25%), IRB Bra-
sil Re ON (-2,02%) e MRV ON
(-1,84%).

DÓLAR CAI A R$ 4,88 
Indicadores divulgados on-

tem, e que apontaram para
uma economia mais fraca que
a esperada nos Estados Uni-
dos reforçaram a tese de corte
nos juros do país a partir de
março e levaram o dólar a fe-
char em baixa, tanto no com-
parativo com o real quanto em
relação a outras moedas fortes
e de países exportadores de
commodities.

o dólar à vista caiu 0,49%, a
R$ 4,8877, mais perto da máxi-
ma (R$ 4,8997) que da mínima
(R$ 4,8645) intradia.

Sexta-feira, 22 de dezembro de 2023

MINISTÉRIO

Regulação do trabalho por
‘apps’ deve sair em janeiro 
SABRINA CRAIDE/ABRASIL 

A
proposta do governo
sobre a regulamenta-
ção das atividades de

trabalhadores por aplicativos de
transporte de passageiros deve
ser assinada pelo presidente
Luiz Inácio Lula da Silva e envia-
da ao Congresso Nacional em
janeiro de 2024.  

Segundo o ministro do Tra-
balho e Emprego, Luiz Marinho,
o principal objetivo do governo
ao mediar as negociações entre
trabalhadores e empresas é ga-
rantir condições decentes de
trabalho. 

“Nós temos um salário míni-
mo vigente, e essa é a base nú-
mero um de qualquer debate
sobre mercado de trabalho. Não

pode ter ninguém que chegou
no final do mês, ficou à disposi-
ção de uma empresa e ganha
menos que um salário mínimo.
Isso é uma aberração econômi-
ca”, disse o ministro  ontem, em
conversa com jornalistas, em
Brasília. 

Segundo ele, a base do acor-
do fechado entre trabalhadores
e empresas prevê garantia à
previdência e remuneração pe-
lo valor hora trabalhado, além
do pagamento mensal de fato-
res como desgaste do material
do veículo e reposição de des-
pesas.  

“Chegou-se a uma base de
acordo que terá garantia à previ-
dência, portanto ao seguro que a
previdência oferece de garantia
para contar o tempo de serviço

para aposentadoria e para ga-
rantir, em uma eventualidade
de um acidente ou de uma
doença profissional, que ele [o
motorista] eventualmente ve-
nha a ser vitimado, que hoje ele
não tem absolutamente nenhu-
ma cobertura”, explicou. 

ENTREGA DE ALIMENTOS
O ministro disse que ainda

não há um acordo com relação à
regulamentação dos aplicativos
de entrega de mercadorias e ali-
mentos. “Os entregadores não
chegaram a um acordo, as em-
presas não fizeram uma propos-
ta que corresponda aos anseios
e às necessidades que os traba-
lhadores colocaram na mesa”,
acentuou. 

Ao fazer um balanço das

ações do Ministério do Trabalho
e Emprego em 2023, Luiz Mari-
nho também adiantou que as al-
terações do saque-aniversário
do Fundo de Garantia do Tempo
de Serviço (FGTS) devem ser
apresentadas até março. A pro-
posta do governo deverá permi-
tir ao trabalhador que optar pela
modalidade de saque-aniversá-
rio a possibilidade de sacar tam-
bém o saldo da conta, não ape-
nas a multa rescisória, em caso
de demissão.

O ministro também adiantou
que o governo quer fechar com
os setores de construção civil e
de hortifruti pactos de boas prá-
ticas trabalhistas e garantia de
trabalho decente, assim como já
foi feito com os setores de cafei-
cultura e de vitivinicultura. 

MERCADOS

Haddad: juros do rotativo do cartão não poderão exceder 100% 
FERNANDA TRISOTTO/AE

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, disse ontem,
que o Conselho Monetário Na-
cional (CMN) decidiu fazer va-
ler, a partir de janeiro de 2024,
um dispositivo que já constava
na Lei do Desenrola, que deter-
mina um teto de 100% para as

taxas de juros do rotativo. A re-
solução foi apresentada pelo
Banco Central, porque as insti-
tuições financeiras não apresen-
taram uma proposta de autorre-
gulação no prazo de 90 dias.

"O CMN decidiu que, a partir
de janeiro, o juro acumulado
não pode exceder o valor da dí-
vida", disse o ministro. Ele reite-

rou que os juros do rotativo fi-
cam limitados a 100%, como es-
tá na lei do Desenrola. "Se a pes-
soa judicializar ou protestar o tí-
tulo, seguirá os trâmites de qual-
quer outra dívida", disse.

Haddad disse que ao longo
das discussões, que iniciaram
em 3 de outubro, nenhum agen-
te do mercado propôs alterar o

teto que já constava na lei do
Desenrola. "A partir de janeiro,
os juros estarão limitados ao va-
lor do principal", disse.

O ministro reiterou que a de-
cisão coloca ordem em algo que
estava totalmente inapropriado,
que era o patamar do juro do
crédito rotativo, que passa de
400% ao ano.

Teto de 100% de juros para rotativo
do cartão já entra em vigor em 2024
EDUARDO RODRIGUES/AE

O consultor do Departamen-
to de Regulação do Sistema Fi-
nanceiro do Banco Central, An-
tonio Marcos Guimarães, desta-
cou que o teto de 100% de juros
para o rotativo do cartão de cré-
dito entra em vigor no dia 1º de
janeiro de 2024.

O Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN) aprovou ontem, a re-
gulamentação sobre os compo-
nentes do contrato que serão
considerados como valor original
da dívida, incluindo juros remu-
neratórios, juros de mora e en-
cargos. "Essa conta vale para cada
ingresso no rotativo", explicou.

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, afir-
mou nesta quinta-feira de ma-
nhã que era esperado que hou-
vesse alguma decisão do CMN
sobre o juro rotativo, com a pro-
ximidade do fim do prazo de 90
dias para a regulamentação. Es-
se prazo consta na lei do Desen-
rola, sancionada em 3 de outu-
bro, que deu 90 dias para que os
todos os agentes econômicos
envolvidos no mercado de
meios de pagamento chegassem
a um entendimento para a redu-
ção dos juros do rotativo do car-
tão de crédito.

A expectativa era de que o
Banco Central levasse ao CMN

uma proposta para apenas regu-
lamentar o teto de juros da mo-
dalidade. Sem consenso para o
pedido dos grandes bancos em
limitar o parcelado sem juros do
cartão, a ideia precisará amadu-
recer para voltar ao radar em
2024, possivelmente em consul-
ta pública pela autoridade mo-
netária.

PORTABILIDADE
Já a portabilidade do saldo

devedor do rotativo do cartão de
crédito entrará em vigor em 1º
de julho de 2024, segundo Gui-
marães.

A resolução aprovada pelo
CMN determina que a proposta

da instituição proponente deve
ser realizada por meio de uma
operação de crédito consolida-
da. Além disso, a instituição cre-
dora original que realizar uma
contraproposta deve apresentar
ao cliente, no mínimo, uma pro-
posta de operação de crédito
consolidada de mesmo prazo da
operação proposta pela institui-
ção proponente, para fins de
comparabilidade dos custos.

Caso aconteça, a portabilida-
de do crédito deve ser feita de
forma gratuita. "O BC vai avan-
çar na portabilidade de outras
modalidades de crédito pós-pa-
go ao longo de 2024", afirmou
Guimarães.

BC

BC eleva previsão de alta do 
PIB de 2023 de 2,9% para 3%
EDUARDO RODRIGUES E
FERNANDA TRISOTTO/AE

Em linha com as expectati-
vas do mercado financeiro, o
Banco Central elevou levemen-
te sua estimativa para a expan-
são do Produto Interno Bruto
(PIB) de 2023, de 2,9% para 3%,
conforme o Relatório Trimes-
tral de Inflação, divulgado on-
tem, pela instituição. Em se-
tembro, a autarquia já havia re-
visado a projeção de cresci-
mento de 2,0 para 2,9%.

Pelo lado da oferta, o BC alte-

rou a estimativa para a expan-
são da agropecuária de avanço
de 13% para 15,5%, enquanto a
revisão para a indústria foi de
alta de 2,0% para 1,7%. No caso
dos serviços, o BC mudou a pre-
visão de crescimento de 2,1%
para 2,5%.

Em relação aos componentes
da demanda, o RTI informou al-
teração de 2,8% para 3,5% na ex-
pectativa de crescimento do
consumo das famílias e de 1,8%
para 1,3% previsão de alta do
consumo do governo.

O documento divulgado on-

tem indica ainda que a projeção
para 2023 da Formação Bruta de
Capital Fixo (FBCF) - indicador
que mede o volume de investi-
mento produtivo na economia -
passou de retração de 2,2% para
recuo de 3,4%. Todas as estima-
tivas anteriores constavam do
RTI divulgado em setembro

2024
O BC também revisou suas

projeções para 2024. Para o PIB
total, a expectativa de cresci-
mento oscilou de 1,8% para
1,7%. Pelo lado da oferta, a ex-

pansão da agropecuária passou
de 1,5% para 1,0%, enquanto,
para a indústria, a projeção de
alta de 2,0% foi atualizada para
1,7%. No caso dos serviços, a es-
timativa de crescimento de 1,8%
passou para 1,9% .

Já entre os componentes da
demanda, a expectativa para o
consumo das famílias passou
de alta de 1,9% para 2,3%. Para
o consumo do governo, variou
de 1,5% para 1,1%. A FBCF es-
perada passou de elevação de
2,1% para 1,0%, conforme a au-
tarquia.

RELATÓRIO

BC e CMN aprovam
resolução para regular
educação financeira

NORMAS

MARLLA SABINO/AE

O Banco Central e o Conse-
lho Monetário Nacional
(CMN) publicaram ontem, re-
solução conjunta para regular
ações relacionadas à educação
financeira a serem adotadas
por instituições financeiras,
instituições de pagamentos e
demais instituições autoriza-
das a funcionar pela autorida-
de monetária. As normas en-
trarão em vigor em 1º de julho
de 2024.

Com intenção de prevenir
problemas como o superendi-
vidamento, a norma estabele-
ce uma série de requisitos que
deverão ser cumpridos pelas
instituições do Sistema Finan-
ceiro Nacional. Entre elas, a
adoção de medidas direciona-
das a clientes e usuários, in-
cluindo empresários indivi-
duais, bem como medidas que
contribuam para a organiza-

ção e planejamento do orça-
mento pessoal, familiar e a for-
mação de poupança.

As instituições também de-
verão manter uma política de
educação financeira baseada
na ética, responsabilidade e
transparência. Também deve-
rão ser instituídos mecanis-
mos de acompanhamento e
controle da política de educa-
ção financeira para assegurar a
implementação de suas dispo-
sições, o monitoramento do
seu cumprimento e efetivida-
de e a identificação e correção
de eventuais ineficiências.

De acordo com o BC, a reso-
lução conjunta também prevê
a indicação de um diretor res-
ponsável pelo cumprimento
da política e das demais obri-
gações estabelecidas, a fim de
proporcionar maior capacida-
de de sua implementação e de
acompanhamento por parte
da autarquia.

As publicações legais de sua empresa com
o melhor preço em um jornal de qualidade

Tels.: (21) 3923-5158 / 96865-1628
publicidade@diariodoacionista.com.br
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Butantan recebe 
R$ 388 milhões 
para vacinas e soros

GOVERNO FEDERAL

DANIEL MELLO/ABRASIL 

O Instituto Butantan assinou
um termo para receber R$ 386
milhões em investimentos do
Ministério da Saúde. Os recur-
sos vão financiar a construção
de uma fábrica de vacinas de
RNA mensageiro e a finalização
de uma planta de soros liofiliza-
dos – técnica que retira a água
do produto e aumenta o tempo
de conservação.  

A fábrica de imunizantes vai
receber R$ 72 milhões e a de
processamento de soros, R$ 222
milhões. Segundo o Butantan, o
processo de licitação está em
andamento, e a previsão é que
as obras comecem no primeiro
semestre de 2024.

As vacinas de RNA mensa-
geiro não usam partes do vírus,
como a tecnologia mais tradi-
cional de imunizantes, mas um
material sintético que mostra
para o sistema imunológico co-
mo reconhecer os agentes in-
fecciosos.

Há ainda R$ 92 milhões que
serão destinados à compra de
equipamentos para produção

de soros antiofídicos liofiliza-
dos. “A liofilização permitirá
que os soros produzidos sejam
conservados em temperatura
ambiente, facilitando o trans-
porte, armazenamento e utili-
zação, inclusive em áreas remo-
tas do Brasil”, destaca comuni-
cado divulgado pelo instituto.

A fábrica deverá ter a capaci-
dade dobrada, passando de 600
mil para 1,2 milhão de frascos
de soro por ano.

O soro antiofídico é usado
para conter os efeitos do veneno
de cobras. O instituto destaca
que a incidência desse tipo de
acidente é cinco vezes maior na
Amazônia, afetando especial-
mente a população que vive em
áreas remotas.

Os investimentos fazem par-
te do programa do governo fe-
deral para incentivar a produ-
ção nacional de imunobiológi-
cos. Os recursos vêm do Progra-
ma de Aceleração do Cresci-
mento (PAC), do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) e da
Financiadora de Estudos e Pro-
jetos (Finep).

JUSTIÇA

Caso Marielle será elucidado
em breve, afirma Flávio Dino
ALEX RODRIGUES/ABRASIL 

O
ministro da Justiça e
Segurança Pública,
Flávio Dino, reafir-

mou que a Polícia Federal (PF)
esclarecerá o assassinato da ve-
readora carioca Marielle Franco
(PSOL) e do motorista Anderson
Gomes. Os dois foram mortos a
tiros, em março de 2018, no
bairro do Estácio, no Rio de Ja-
neiro. Passados mais de cinco
anos, ainda não se sabe quem
mandou matar a vereadora e a
motivação do crime.  

“Não tenham dúvida, o caso
Marielle será, em breve, integral-
mente elucidado”, disse Dino ao
apresentar, ontem, um balanço
preliminar das ações que o mi-
nistério realizou este ano. Embo-
ra os resultados definitivos só fi-
quem prontos em janeiro de
2024, Dino decidiu aproveitar a
cerimônia de entrega de mais de
700 viaturas policiais para esta-

dos, pois deixará a pasta no iní-
cio de janeiro para assumir o
cargo de ministro do Supremo
Tribunal Federal (STF).

Segundo o ministro, a investi-
gação do caso Marielle/Ander-
son Gomes está em fase de finali-
zação. “Até onde esta fase chega-
rá, eu realmente não sei, mas
chegará ao final, qualquer que
seja ele”, comentou Dino, sus-
tentando que, ao longo do tem-
po, a investigação acabou por de-
saguar em apurações paralelas,
sobre outras práticas ilícitas, in-
cluindo a recente operação reali-
zada em parceria com a Secreta-
ria Nacional Antidrogas do Para-
guai que resultou na prisão de
um homem acusado de ser um
dos maiores fornecedores de ar-
mas e drogas para organizações
criminosas do Rio de Janeiro.

“É preciso entender que a in-
vestigação do caso Marielle e o
trabalho que estamos fazendo no
Rio de Janeiro não são peças sol-

tas. A operação feita no Paraguai
é relativa ao crime organizado no
Rio de Janeiro e em São Paulo. E
ela continua [em andamento].
Tanto que, esta semana, houve
um desdobramento, já envol-
vendo um brasileiro que trazia
armas para o Rio de Janeiro, on-
de a operação desta semana
avançou em direção a braços po-
líticos e financeiros de organiza-
ções criminosas”, destacou Dino,
sem fornecer mais detalhes.

O ministro lembrou que, ao
assumir o ministério, em janeiro
deste ano, declarou que o caso
seria esclarecido em breve, com
a identificação dos mandantes
da morte de Marielle e suas mo-
tivações. Ontem, passado quase
um ano, ele garantiu que as in-
vestigações avançaram, princi-
palmente após a PF ter aberto in-
quérito para investigar os assas-
sinatos, em fevereiro deste ano.

“Temos idêntico compromis-
so com todas as vidas dos brasi-

leiros (…), mas este é um caso
fundamental por seu simbolis-
mo de defesa das mulheres; das
mulheres na política e, portanto,
da política. Porque quem preci-
sa de mulheres na política não
são as mulheres, mas sim a polí-
tica e o Brasil”, finalizou o mi-
nistro, destacando que o assas-
sinato da vereadora é uma ocor-
rência simbólica e precisa ser
esclarecida.

Presente à mesma cerimônia,
o diretor-geral da PF, Andrei Ro-
drigues, reforçou que nem ele,
nem o ministro têm acesso aos re-
sultados da investigação, mas dis-
se estar convencido de que o tra-
balho está perto do fim. “Estes [úl-
timos] meses [de trabalho] nos
permitiram ter o otimismo e a
convicção, pela qualidade do que
está sendo apurado e pelo con-
teúdo das provas, de que daremos
a resposta que a sociedade brasi-
leira espera. Em que momento, só
a equipe da investigação dirá.”

STF volta a julgar ‘vida
toda’ em fevereiro
ANDRÉ RICHTER/ABRASIL 

O Supremo Tribunal Federal
(STF) vai retomar no dia 1° de fe-
vereiro de 2024 o julgamento so-
bre a revisão da vida toda de apo-
sentadorias do Instituto Nacional
do Seguro Social (INSS).  O pro-
cesso foi incluído na pauta de jul-
gamentos ontem pelo presidente
da Corte, ministro Luís Roberto
Barroso.  A análise do caso foi sus-
pensa em 1° de dezembro deste
ano após um pedido de destaque
feito pelo ministro Alexandre de
Moraes no plenário vitual da Cor-
te. Com a decisão, o julgamento
foi suspenso e terá continuidade
na modalidade presencial.

Em dezembro do ano passado,
o Supremo validou a revisão da
vida toda e permitiu que aposen-
tados que entraram na Justiça

possam pedir o recálculo do be-
nefício com base em todas as con-
tribuições feitas ao longo da vida. 

A Corte reconheceu que o be-
neficiário pode optar pelo critério
de cálculo que renda o maior va-
lor mensal, cabendo ao aposenta-
do avaliar se o cálculo da vida to-
da pode aumentar ou não o bene-
fício. Segundo o entendimento, a
regra de transição que excluía as
contribuições antecedentes a ju-
lho de 1994, quando o Plano Real
foi implementado, pode ser afas-
tada caso seja desvantajosa ao se-
gurado. Após o reconhecimento,
o INSS entrou com um recurso
para restringir os efeitos da deci-
são para excluir a aplicação da re-
visão a benefícios previdenciários
já extintos, decisões judiciais que
negaram direito à revisão confor-
me a jurisprudência da época.

REVISÃO

Comissão aprova projeto que proíbe
menores de 12 anos em jogos eletrônicos 
ALEX BRAGA/AE

O projeto que proíbe a troca
de mensagens entre usuários de
jogos eletrônicos menores de 12
anos foi aprovado no dia 6 de de-
zembro na Comissão de Comu-
nicação da Câmara dos Deputa-
dos. Caso entre em vigor, a ini-
ciativa será inserida no Estatuto
da Criança e Adolescente (ECA).

De autoria do deputado fede-

ral Carlos Chiodini (MDB-SC), a
proposta também proíbe os jo-
gos eletrônicos de realizarem
coleta de dados pessoais dos jo-
gadores menores de idade e os
disponibilizarem publicamente
para outros usuários.

De acordo com a Justificativa
expressa no texto original, a ini-
ciativa visa "colaborar com a
prevenção de crimes relaciona-
dos à obtenção de material de

cunho pornográfico, aliciamen-
to e abuso sexual, contribuindo
com a proteção e a segurança do
público infantil."

Durante a tramitação na Co-
missão de Comunicação, o rela-
tor, deputado Fred Linhares
(Republicanos-DF), fez modifi-
cações na proposta. No texto
substitutivo, o parlamentar in-
cluiu multa, de R$ 100 a R$ 500
por cópia do jogo, para a empre-

sa que comercializar produtos
que desobedeçam a nova legis-
lação. Além disso, ele reduziu a
idade de proibição de troca de
mensagens de 14 para 12 anos.

Agora, o texto será encami-
nhado para as comissões de Saú-
de e de Constituição e Justiça e de
Cidadania (CCJ) em caráter con-
clusivo. Ou seja, sem necessidade
de apreciação do plenário, ao
menos que haja requerimento.

MENSAGENS

Nunes exige apoio de
Bolsonaro e Tarcísio 

ELEIÇÕES 2024

HEITOR MAZZOCO/AE

O prefeito de São Paulo, Ri-
cardo Nunes (MDB), tornou pú-
blica uma exigência para as elei-
ções de 2024 na capital paulista.
Ele quer o apoio do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) e também
do governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), em uma aliança contra seu
principal adversário, o deputa-
do federal Guilherme Boulos
(PSOL).

Em um vídeo que circula nos
núcleos políticos desde a noite
de quarta-feira passada, e publi-
cado nas redes sociais do atual
prefeito paulistano, Nunes diz
que o ex-presidente Bolsonaro
sabe da responsabilidade que
tem na união contra o que cha-
mou de "extrema-esquerda". A
declaração foi feita à rádio Guar-
diã da Notícia, de Santo André,
no ABC Paulista.

Na publicação feita com um
sinal de positivo e a bandeira
do Brasil na legenda, Nunes
disse que o apoio de Bolsonaro
pode ser crucial para os rumos
eleitorais da capital. "Estive
com ele na prefeitura, estive
com ele em vários eventos.
Agora, é no tempo dele. Natu-
ral que ele escolha o melhor
tempo para poder declarar
(apoio). Eu quero, é importan-
te que tenha o apoio do presi-
dente Bolsonaro, é fundamen-
tal o apoio do presidente Bol-
sonaro. E tenho certeza de que
ele tem consciência da respon-
sabilidade dele do que nós es-
tamos falando em São Paulo
em combater o que tem de
pior da extrema-esquerda",
afirmou o atual chefe do Poder
Executivo.

Sem citar o nome do deputa-
do federal Guilherme Boulos,

Nunes fez acusações contra o
parlamentar. "Uma pessoa que
invade propriedade, desrespeita
a lei, toda hora solta fake news,
cooptou sindicatos para poder
causar transtorno na cidade e a
nossa responsabilidade como
pessoas públicas, tanto eu, Tar-
císio e Bolsonaro, precisa ser le-
vada em consideração dentro
do contexto de unir a direita e o
centro para poder proteger nos-
sa cidade e assim proteger nosso
país", disse Nunes.

O Estadão procurou a asses-
soria de imprensa do deputado
Guilherme Boulos sobre as de-
clarações de Nunes, mas, por
enquanto, o parlamentar não
comentará sobre o assunto.

RICARDO SALLES
A fala de Ricardo Nunes

ocorre quase 10 dias depois de o
ex-presidente Bolsonaro dizer
em evento preferir Ricardo Sal-
les (PL-SP), deputado federal,
como candidato à Prefeitura de
São Paulo. Bolsonaro pediu
"Salles prefeito" em conversa
com jornalistas na saída de um
evento do PL em Brasília.

O momento foi registrado em
vídeo e publicado depois nas re-
des sociais do deputado. "Seria
uma oportunidade de recom-
pensá-lo", disse o ex-presidente,
elogiando o trabalho de Salles
como ministro do Meio Am-
biente. "São Paulo merece real-
mente um nome que vá fazer
pelo município e não fazer por
partido", afirmou Bolsonaro na
ocasião. Salles se demitiu do Mi-
nistério do Meio Ambiente em
2021, depois de se tornar alvo de
investigação sobre um esquema
ilegal de retirada e venda de ma-
deira. Neste ano, virou réu em
ação sobre propinas do contra-
bando de madeira.

Dino anuncia ato para
celebrar democracia

OITO DE JANEIRO

KARINA FERREIRA/AE

O ministro da Justiça e Segu-
rança Pública e futuro ministro
do Supremo Tribunal Federal
(STF), Flávio Dino, anunciou
ontem, o evento para lembrar
os ataques aos prédios públicos
no 8 de janeiro de 2023 e refor-
çar compromissos dos Três Po-
deres com a democracia.

O evento ocorrerá dia 8 de ja-
neiro, às 15h, no Senado Fede-
ral. Os chefes dos Três Poderes
estarão presentes. O anúncio foi
feito durante evento de balanço
do Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública. Durante a fala,
Dino disse ter enfrentado um
dos maiores desafios profissio-
nais de sua vida no dia dos ata-
ques golpistas, em que perma-
neceu durante 12 horas em pé.

"Todos têm o direito de trafe-
gar à direita ou à esquerda na
avenida, mas ninguém tem o di-
reito de destruir a avenida", dis-
se o ministro em uma metáfora
em alusão à democracia e a po-
sicionamentos políticos.

Dino também agradeceu sua
equipe, especialmente às mu-
lheres, dizendo saber que se tra-
ta de um ambiente com pouca
representatividade feminina. "É
uma área muito masculina.
Muito " "Não morrerei, só troca-
rei de lugar", brincou Dino em
clima de despedida. 

Era previsto que ele conti-
nuasse sendo ministro da Justi-
ça até dia 8, como afirmou o
presidente Lula. Mas o ministro
comentou no anúncio do ato
que permanecerá no cargo até
"dia 10 ou 12 de janeiro".

Nota
FUNCIONÁRIOS DA ENEL FORÇAM PORTÃO DE CASA
E AMEAÇAM MORADORES: 'VÃO FICAR SEM LUZ'

Um grupo de funcionários terceirizados da Enel tentou
derrubar o portão de uma casa em São Bernardo do Campo,
na grande São Paulo, na manhã de quarta-feira. Os vídeos
que circulam nas redes sociais mostram integrantes do grupo
de cerca de 10 homens forçando o portão de uma casa,
enquanto outros pedem calma e fazem sinal para os colegas
se afastarem. Muitos aparecem com o rosto encoberto.
Procurada pelo  Estadão, a Enel enviou nota afirmando que o
ocorrido é "inadmissível" e que solicitou o afastamento dos
funcionários envolvidos. A nota completa está no final deste
texto. Em um dos  vídeos, é possível ouvir um dos homens
ameaçar: "quem está filmando vai ficar sem luz".
O  Estadão tentou contato com a empresa 3C Services,
responsável pelos funcionários, mas não havia obtido um
retorno até a publicação desta matéria.

PF faz Operação Lágrimas de Sal
para apurar descaso da Braskem 
GÉSSIKA COSTA/AE

A Polícia Federal deflagrou
ontem, operação que investiga a
Braskem por sua ação nas minas
de extração do sal-gema em Ma-
ceió. O objetivo é apurar se havia
insegurança na atividade econô-
mica, que foi desenvolvida na
capital alagoana entre 1976 e
2019 e causou o afundamento do
solo, segundo o Serviço Geológi-
co Brasileiro. Os agentes saíram
às ruas de Maceió (AL), na “Ope-
ração Lágrimas de Sal”. O objeti-
vo dos policiais é reunir mais

provas para a investigação de
crimes cometidos pela Braskem
durante os anos de exploração
de sal-gema na capital alagoana.

Entre 1976 e 2019, a explora-
ção de sal-gema pela Braskem
fez com que o solo ficasse instá-
vel em parte de Maceió, fazendo
com que bairros como Pinheiro,
Mutange, Bebedouro e outros fi-
cassem inabitáveis. Isso porque
há o risco de que esses locais li-
teralmente afundem, além de
que construções desmoronem.
Mais de 60 mil pessoas tiveram
que deixar os bairros.

A PF afirma que já foram apu-
rados indícios de que as ativida-
des de mineração da Braskem
não seguiram os parâmetros de
segurança previstos, que visa-
vam garantir a estabilidade das
minas e a segurança da popula-
ção que vivia na superfície.

Além disso, a corporação diz
que foram identificados indícios
de apresentação de dados falsos
e omissão de informações rele-
vantes aos órgãos públicos res-
ponsáveis pela fiscalização da
atividade, permitindo a conti-
nuidade dos trabalhos. Isso

ocorreu mesmo quando proble-
mas de estabilidade das cavida-
des de sal e sinais de sedimenta-
ção do solo acima das minas já
existiam. Os investigados, diz a
PF, poderão responder pelos cri-
mes de poluição qualificada,
usurpação de recursos da União,
apresentação de estudos am-
bientais falsos ou enganosos, in-
clusive por omissão, entre ou-
tros delitos.

Aproximadamente 40 mil
moradores de cinco bairros tive-
ram de ser removidos por causa
do problema.

MACEIÓ

VERÃO: Sol com nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde. Noite com tempo aberto.Manhã Tarde Noite
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Milei revoga Lei do Aluguel;
setor pressionado pela crise
JÉSSICA PETROVNA/AE

O presidente da Argentina, Ja-
vier Milei, revogou na quarta-feira
passada, a Lei do Aluguel. A desre-
gulamentação faz parte do decre-
to emergencial para economia e,
nas palavras do libertário, é neces-
sária para que o "mercado imobi-
liário volte a funcionar sem pro-
blemas e o aluguel deixe de ser
uma odisseia".

A medida contempla pedidos
feitos pelos proprietários, como
contrato de dois anos, mas é criti-
cada pelos grupos de inquilinos,
que temem perder garantias.

A Lei do Aluguel havia sido
aprovada em 2020 e reformada re-
centemente. O texto estabelecia
contratos de três anos, com atuali-
zações semestrais, e proibia acor-
dos em dólares. No entanto, du-
rante a crise, com baixa oferta de
alugueis e a disparada da inflação,
as partes acordavam entre si os
termos específicos do aluguel.

Com a revogação, contratos as-
sinados a partir da nova decisão
serão regidos pelo Código Civil e
Comercial, de 2015, com algumas
modificações.
Veja  o que define a medida:

- Os contratos terão duração de
dois anos, com atualizações se-
mestrais previamente acordadas

ARGENTINA

Mais 32 brasileiros e familiares
deixaram a Faixa de Gaza

O Itamaraty confirmou que
mais 32 brasileiros e familiares
próximos deixaram a Faixa de Ga-
za ontem. Segundo o Ministério
das Relações Exteriores, o grupo
já está no Egito e seguirá viagem
para a capital Cairo, acompanha-
do por uma equipe da embaixada
brasileira.

O avião da Força Aérea Brasi-
leira (FAB) decolou na manhã de
ontem, rumo ao Aeroporto Inter-
nacional de Cairo. Esse é o tercei-
ro voo de repatriação de brasilei-
ros em Gaza, desde que Israel de-
clarou guerra em resposta ao ata-
que terrorista do Hamas, em 7 de
outubro.

O voo decolou com um carre-
gamento de seis toneladas de aju-

da humanitária que será forneci-
do pelo Brasil, informou o gover-
no. A carga inclui purificadores de
água, painéis solares e outros
equipamentos para geração de
energia. Na volta, trará o grupo de
repatriados. O desembarque é es-
perado para manhã sábado, em
Brasília. Ao todo, foram repatria-
dos 1.525 brasileiros desde o iní-
cio da guerra, sendo 1.413 vindos
de Israel, 80 da Faixa de Gaza e
mais 32 da Cisjordânia, território
palestino ocupado que também
viu a violência aumentar em meio
à guerra.

A entrada de ajuda humanitá-
ria para Gaza pela fronteira terres-
tre foi autorizada por Israel no fi-
nal da semana passada em meio à

crescente pressão internacional
por uma redução do drama hu-
manitário que atinge civis no en-
clave. O apelo tem sido reforço
pelos Estados Unidos, principal
aliado israelense.

O conflito se arrasta desde ou-
tubro, quando terroristas do Ha-
mas mataram 1.200 pessoas e le-
varam 240 como reféns em um
ataque sem precedentes contra
Israel. Em resposta, Tel-Aviv tem
bombardeado o enclave constan-
temente e lançou uma incursão
terrestre com o objetivo declara-
do de "aniquilar" o grupo terroris-
ta. Do lado palestino, a guerra dei-
xou mais de 20 mil mortos, segun-
do o ministério da Saúde de Gaza,
que é controlado pelo Hamas.

FUGINDO DO GENOCÍDIO

Rio fará
internação
involuntária
de pessoas 
VITOR ABDALA/ABRASIL 

A prefeitura do Rio de Ja-
neiro publicou, ontem, um
decreto que prevê a interna-
ção involuntária de pessoas
em casos de intoxicação gra-
ve, risco de suicídio, síndro-
me consumptiva (grande
perda de peso) avançada e
qualquer situação de risco de
vida iminente. O decreto diz
que o encaminhamento da
pessoa à unidade de saúde
será feito independentemen-
te de a pessoa viver em situa-
ção de rua.   O atendimento
inicial será feito pelo Corpo
de Bombeiros ou pelo Serviço
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) e a avaliação
sobre a necessidade de inter-
nação será feita pela equipe
médica.

A medida é parte do pro-
grama Seguir em Frente, lan-
çado nesta quinta para aten-
der às 7,8 mil pessoas que vi-
vem em situação de rua na ci-
dade do Rio de Janeiro. De
acordo com o decreto, após a
alta médica, se a pessoa viver
em situação de rua será dire-
cionada a uma unidade de
acolhimento. Ministério Pú-
blico, Defensoria Pública e
outros órgãos de fiscalização
serão informados no caso da
internação involuntária.

O secretário municipal de
Saúde, Daniel Soranz, expli-
cou que a internação será de
curta duração e que, após es-
se período, a pessoa será
acompanhada pelos serviços
de atendimento psicossocial
da prefeitura.“Obviamente
os marcos para uma interna-
ção são regidos nos termos
legais. O objetivo desse pro-
grama é cuidar das pessoas
que mais precisam do nosso
município”, disse Soranz. “É
muito importante que a gen-
te entenda que a internação
como uma situação dentro
do Sistema Único de Saúde
[SUS]. Ela não é uma situação
excepcional, mas algo que já
acontece. Essa internação vai
ser feita em um hospital ge-
ral, que tenha o suporte clíni-
co adequado para esse cuida-
do e é uma internação que
não é longa, de 72 horas na
maioria das vezes.”

O secretário afirmou que
é dever do Estado proteger a
saúde e a vida dos cidadãos e
o restante da sociedade deve
participar desse processo. “A
gente não pode tolerar uma
pessoa em risco de vida ime-
diato sendo abandonada na
rua sem nenhum apoio de
Estado.”O programa Seguir
em Frente também prevê o
aumento da oferta de vagas
em abrigos públicos e par-
ceiros, além da mudança de
regras para permitir o aco-
lhimento de todas as pes-
soas que precisarem desses
abrigos.

Segundo Soranz, os abri-
gos não poderão mais recu-
sar pessoas por motivos co-
mo: ausência de documento
de identidade, condições de
higiene da pessoa, identida-
de de gênero, orientação se-
xual, código de vestimentas,
raça, etnia, nacionalidade,
religião e idade. Atualmente
existem 2,7 mil vagas nos
abrigos e, em breve, serão
abertas mais cerca de 300. As
3 mil vagas são insuficientes
caso todas 7,8 mil pessoas
decidam procurar acolhi-
mento ao mesmo tempo.

RISCO DE VIDA

Ataque a tiros em
universidade na República
Checa deixa 15 mortos
U

m homem ainda não
identificado abriu fogo
em Praga, na República

Checa, ontem, matou 15 pessoas e
feriu cerca de 30 outras. Segundo a
polícia, o atirador morreu durante
o tiroteio, que ocorreu na Praça
Jan Palach, no centro da cidade.

O departamento de Filosofia da
Charles University, que fica na
praça, foi isolado, disse o prefeito
de Praga, Bohuslav Svoboda, as-
sim como os arredores do local.

O atirador, seria um estudante,
de 24 anos, também é suspeito dos

assassinatos de outro homem e de
sua filha de dois meses, encontra-
dos mortos a tiros na semana pas-
sada em uma floresta em um vila-
rejo nos arredores de Praga. além
do assassino, que foi "eliminado",
de acordo com a polícia. Vinte e
cinco pessoas ficaram feridas, 10
delas em estado grave.

Pavel Nedoma, diretor da Ga-
leria Rudolfinum, que também
está localizada na praça, disse que
viu de uma janela uma pessoa
que estava atirando com uma ar-
ma em direção à ponte Manes,

nas proximidades, sobre o rio
Vltava.

O primeiro-ministro Petr Fiala
cancelou seus eventos programa-
dos e estava indo para Praga.

Ataques a tiros são raros na Re-
pública Checa. A praça palco do
ataque foi batizada em nome de
Jan Palach, um estudante de 20
anos que ateou fogo a si mesmo
em 1969 para protestar contra a
ocupação soviética da Checoslo-
váquia. Ele morreu três anos de-
pois e se tornou um mártir da luta
contra o comunismo no país.

MASSACRE

VERÃO: Sol com nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde. Noite com tempo aberto.
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Cardeal Tempesta

Quarto domingo
do Advento

Estamos no último dos quatro domingos do Santo Ad-
vento! Neste ano, como no 4º domingo do Advento,

celebraremos, a partir do anoitecer, a Missa da Vigília de
Natal e da Noite de Natal. São duas liturgias diferentes e
muito ricas de simbolismos. 

Estamos no final da semana de preparação próxima
do Natal. A Igreja, agora, é toda atenção, toda contempla-
ção do mistério da Encarnação, preparando-se para cele-
brar o Natal do Senhor. Sua vinda é a nossa salvação, sua
chegada é o anúncio da esperança a todos os povos, a to-
da a Humanidade, a anual celebração do seu Natal recor-
da-nos que nosso Deus não é de longe, mas de perto, de
pertinho da Humanidade toda e de cada um de nós.

O Filho eterno do Pai fez-se homem para encher de Vi-
da divina a nossa existência humana. É este o Mistério de
que fala São Paulo na segunda leitura (Rm 16,25-27) da
missa de hoje: “Mistério mantido em sigilo desde sempre.
Agora, este Mistério foi manifestado e, conforme determi-
nação do Deus eterno, foi levado ao conhecimento de to-
das as nações, para trazê-las à obediência da fé!” Com a
aproximação do Santo Natal, contemplamos a benevo-
lência de Deus para toda a Humanidade: no segredo do
seu coração havia um amoroso e misterioso projeto: sal-
var toda a Humanidade pelo fruto que haveria de vir da
raça de Israel, da tribo de Judá, da Casa de Davi.

O que nos deve encantar neste domingo não é somen-
te a grandiosidade desse Mistério, dessa surpresa de um
Deus que, desde sempre, preocupou-se com todos, com
toda a Humanidade e não só com Israel. O que nos deve
encantar é também o modo como o Senhor realiza o seu
desígnio: Ele age nos escondidos da história humana, no
pequeno de nossas vidas, nas humildes decisões de nos-
sa existência. Pensemos bem! Primeiro, o rei Davi, hu-
milde pastor de Belém, (2Sm 7,1-5.8b-12.14a.16) mais
novo dos muitos filhos do velho Jessé.

E Deus o escolheu: para rei e para dele fazer uma dinas-
tia da qual nasceria o Santo Messias. Davi, que desejava
humildemente construir uma Casa, um Templo para o Se-
nhor, fica sabendo que é Deus quem lhe construirá uma
Casa, isto é, uma Dinastia, uma descendência, da qual nas-
cerá aqu’Ele bendito descendente que enche de alegria o
nosso coração: “O Senhor te anuncia que te fará uma Casa.
Quando chegar o fim dos teus dias e repousares com teus
pais, então, suscitarei, depois de ti, um filho teu, e confirma-
rei a sua realiza. Eu serei para Ele um pai e Ele será para
mim um filho. Tua casa e Teu Reino serão estáveis para
sempre diante de Mim, e Teu trono será firme para sempre!”
Eis a bondade do Senhor, que de um simples pastorzinho
fará nascer o Salvador que reina para sempre. Depois, po-
demos pensar em José, naquele que tinha recebido como
prometida em casamento uma virgem chamada Maria. Jo-
sé, homem simples e justo temente a Deus. Membro pobre
da família real de Davi, simples artesão. Vivia na justiça do
Senhor, praticando a Lei do Deus de Israel.

A primeira leitura tirada de segundo Samuel – 2Sm 7,1-
5.8b-12.14a.16 – O rei Davi, movido por sentimento de
gratidão e de respeito, pensou construir um templo para
seu Deus; mas é Deus quem vai construir o seu próprio e
exclusivo templo: “O Verbo de Deus, acolhido no seio de
Maria, permanece entre nós e caminha conosco pelas estra-
das da vida”. O seio de Maria é o templo de nosso Ema-
nuel, Deus que está em nosso meio e caminha conosco!

A segunda leitura – Rm 16,25-27 – o Projeto de Deus,
existente desde toda a eternidade; agora, é revelado para
todos os povos: “O Mistério, mantido em segredo desde
sempre, agora este mistério foi manifestado (…) e levado
ao conhecimento de todas as nações”. Natal é revelação
do segredo de nosso Deus!

No Evangelho – Lc 1, 26-38 – o Templo construído por
Deus é a própria Virgem Maria, em cujo seio, foi formado
o Verbo encarnado, para ser o Deus que está e nosso
meio, que caminha no meio de nós pelas estradas da vi-
da. O seio de Maria é o templo provisório, pois o Menino,
gerado por Maria, é o Verbo Encarnado – Deus e Homem
ao mesmo tempo, que caminha conosco. O segredo de
Deus toma forma na Gruta de Belém! Deus pede a Maria
um compromisso que ela deve assumir de forma pes-
soal, sem a consulta ou a permissão de um homem, seja
pai, irmão ou marido. Isso é muito significativo, porque a
história de Israel foi narrada sob a perspectiva de que
Deus agia, geralmente, por meio do sexo masculino,
com o qual fazia alianças. Agora, Deus rompe essa su-
premacia do homem, expressando o seu mistério por in-
termédio da fé e da acolhida de Maria à sua proposta.

Ó Virgem toda santa e toda pura! Obrigado pelo teu
sim, obrigado pelo sim que é eco no tempo do sim que o
Filho pronunciou na eternidade! Como poderíamos te
saudar, ó Toda Santa? Saudamos-te como a Escritura
nos ensina: saudamos-te Cheia de Graça, saudamos-te
Bendita entre as mulheres, saudamos-te Arca da Alian-
ça, saudamos-te Mãe do Senhor, saudamos-te portadora
do Salvador, saudamos-te Causa da nossa alegria, sau-
damos-te Esposa do Espírito, saudamos-te Bendita por
ter acreditado! Saudamos-te assim, Mãe de Jesus, e toda
a saudação do mundo ainda seria pouca para exprimir a
grandeza do teu sim e nossa gratidão pela tua disponibi-
lidade! Ensina-nos, Virgem Maria, a dizer o sim como tu
disseste; ensina-nos a tornar nossa vida disponível ao
plano do Senhor; ensina-nos a viver em nós a obediência
do Filho, como tu viveste!

entre o locatário e o locador, esta-
belecidas no contrato;

- Os aluguéis podem ser fixados
em moeda corrente ou em moeda
estrangeira (no caso argentino,

geralmente em dólares), a critério
das partes. O locatário não poderá
exigir que o pagamento seja aceito
em uma moeda diferente da esta-
belecida no contrato.
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